
     環境学習リーダー養成講座 2018   
 開催期間：平成30年10月13日(土)、20日(土)、27日(土)、11月10日（土）11月17日

(土)の全5日間 10時から15時            

 受 講 者：45名 

環境実践活動を地域に広めていただく人材（環境学習リーダー）を育成する講座を

開催しました。環境学習に関する様々な専門分野の講師による、講義、実習、施設見学

などにより、基本的な知識・情報や学習指導の手法について学んで頂きました。講座の

様子と受講生の感想をご紹介します。 

第１日目 

 

《講義》気候変動と私たちに求められること～個人として、社会の一員として 

             講師/ＮＰＯ法人 環境文明21 共同代表 藤村コノヱ氏 
  

受講生の感想：地球温暖化問題の重要性と対策への課題、自分たちが取り組むべきこと

を、改めて認識することができました。地球が危ないというのに経済発展ばかり追って

人間の欲望は計り知れないですね。今、女性達が知識、知恵、行動で家庭から世の中へ

と頑張るときではないでしょうか。講師がよかった。 

《講義・施設見学》環境科学センターの取組と神奈川の環境 

                       講師/環境科学センター 坂本広美 
  

受講生の感想：環境科学センターの役割を知り、各項目の測定方法を理解できた。ま

た、県内の環境問題の変化についても興味深く聞くことができた。内容的に少し難しい

かもと感じたが、最後は各家庭で取り組める内容にブレイクダウンされて良かったと思

います。 

環境監視室見学 

ディべート 



第２日目  

《講義》生物多様性の保全と私たちの生活

のつながりを考える 

講師/（公財）地球環境戦略研究機関  

          研究員 松本郁子氏 

受講生の感想：生物多様性への個別目標を

初めて知ることができました。私達が今取

り組むべき行動についての具体的な例など

をもう少し説明していただけるとよかった

です。なかなかイメージがつかみにくいタ

イトルですが、国際方針に基づいた内容で

わかりやすく説明していただきました。

《施設見学》寒川浄水場                                   講師/寒川浄水場職員 
 

受講生の感想：非常に分かりやすく適切な説明で、浄水場の仕組み、役割がよく理解でき

た。また、ろ過装置の洗浄過程も見せていただき興味深かった。汚泥や排水処理について

みることができたらさらに良かったと思います。毎日利用している浄水の取水から浄水ま

での流れを追って見学できたのはとても参考になりました。時々水の状態により微調整が

行われていることを知り、改めて水の大切さを感じました。ゆっくり、じっくり見学でき

てよかったです。川の水についてもよく知りたいと思いました。 

第３日目 午前 

《講義》食品リサイクル 

        ～売れ残り食品の行方～ 

講師/(株)二見 代表取締役社長 須長勇太氏   
 

受講生の感想：非常に分かりやすく適切な

説明で食品リサイクルの仕組みがよく理解

できた。視野を広く置いたわかりやすい講

演でした。事例が多くて良かった。食品リ

サイクルについて初めて実態を知ることが

できた。自分の行動について考えるきっか

けを与えられたと感じる。 

ワークショップ 



第３日目 午後 

《施設見学》（公財）神奈川県下水道公社 相模川流域下水道左岸処理場 

                        講師/（公財）神奈川県下水道公社 柳島水再生センター職員 

受講生の感想：事前に思っていた以上の規模と、わかりやすい見学順路に感心した。大

量の下水を浄化する仕組みや設備がよく分かった。施設の全容を知れて大変興味深かっ

た。説明はわかりやすかったが、見学行程が長く、やや疲れた。同時にフェアがあって

クマムシの見学もできたが、見学行程の中に水質浄化の説明もあるとよかった。大変な

仕事であると実感した。日頃あまり気にしていないかったが大変な工夫や改良を加えて

処理しているのだということを見学して、日ごろの生活を改めて考えてみた。普段見ら

れないところまで見られて、説明も丁寧で感心しました。 

第４日目  

《講義》相模湾岸に漂着するマイクロプラ

スチック 

   講師/環境科学センター 池貝隆宏            
 

受講生の感想：身近な相模湾におけるマイ

クロプラスチックについて知ることができ

た。まだ調査が始まったばっかり、継続的

な研究を期待します。調査に協力していき

たい。マイクロプラスチックの最新の概要

がわかり良かったです。特に県内の様子が

参考になりました。実習も楽しかったです

《実習》小学生向け環境体験教室 

環境地球儀を作ろう 

講師/(NPO法人）神奈川県環境学習リーダー会 

            上田惠一氏 他              
 

受講生の感想：環境地球儀つくりは楽しい

作業でした。小学生向け環境学習は面白い

なあ～と子供たちに感じてもらうのが一番

で、そこからなぜか？という不思議に移る

事が大切だと思います。単純に工作が楽し

かったのと、子供たちにどのように学習さ

せているのかが具体的に分かりよかった。 

みなさん環境地球儀

が完成しました！ 

みんな真剣にマイクロプラ

スチックを探しています 

汚泥焼却施設 



《講義》身の回りの環境ホルモン 

講師／NPO法人ダイオキシン・環境ホルモ

ン対策国民会議  代表理事 中下裕子氏    
 

受講生の感想：生活全体を見直さなければ

ならない講義でした。次世代の子供たちへ

の伝言、未来像はどうすればよいか？講師

のメリハリある口調にすっかり聞き入って

しまいました。環境ホルモン問題は終わっ

ていると思いました。認識を新たにし、身

の回りに原因物質が多く使われていること 

を家族にも伝えていきたい。 

《講義》市民活動について 

講師／（一社）ソーシャルコーディネート

かながわ     代表理事 手塚明美氏 

受講生の感想：市民活動、ボランティア活

動に対する社会的仕組みを教えていただい

た。これからの活動参加への参考にした

い。とても情熱的で前向きで素敵な講師だ

と思った。自分も今は時間が取れないとボ

ランティア活動への参加を諦めていました

が、スキマ時間を利用して清掃活動など始

めてみようと思いました。 

       ☆修了式☆    

 

環境科学センター  所長 小林 幸文 

 

講習の修了、誠におめでとうございます。

修了された皆様におかれましては、地域に

おけるリーダーとして是非とも身近な環境

学習の推進にお力添えを頂ければ幸いで

す。 

 ～講座全体を通じての受講生の感想～ 

 

〇今回もとても興味深い講義が多く、有意義な講座でした。また、新たな問題の講座を  

企画していただければ思います。 

〇２年連続で一部の講座のみの出席となってしまいましたが、より広い視点で考える機

会となりました。 

〇貴重な話と体験で、受講してよかったと改めて思いました。ありがとうございまし

た。 

 ～事務局より～ 

多くの方が、自分にできることから環境実践活動を始めていただくことを期待します。 

 


